

# 静岡における市民討議会の事例から見えてくる 成果と課題

静岡大学人文学部

教授 日詰 一幸

## 1 はじめに

静岡市における市民討議会は、2007年（平成19年）より静岡青年会議所が中心となり実施されてきた。今年（2009年）も8月29、30日の両日行われ、これで3回目の開催となった。そこで、本稿においては、これまで静岡で取り組まれてきた市民討議会の概要を紹介するとともに、これまでの取り組みの中で得られた成果や課題について整理し、今後の開催に向けての方向性を示すことにしたい。



## 2 静岡での市民討議会の概要

静岡青年会議所（以下、静岡JC）は、2006年に三鷹市で実施された「まちづくりディスカッション」の成功に触発され、2007年度まちづくり政策委員会の主な活動の一つとして「市民討議会」の開催を決定した。そして、「市民討議会」の開催にあたっては、三鷹市の取り組み同様実行委員会方式を採用し、「Voice of しづおか市民討議会実行委員会」（通称、VOS）が組織された。2007年以降静岡での取り組みは、この実行委員会を中心に行われている。

### （1）実施体制

2007年は、静岡で開催される初めての市民討議会でもあることから、静岡JCは当初より静岡市役所と接触を図り共催の実現に向けて努力したのであるが、プラスンクスツェレの手法を用いた市民討議会の意義が理解されることはなかった。そこで、2007年の場合は静岡JCが主催し、静岡市が後援する形態となった。そして、JCメン

バー4名、市民5名の計9名からなる実行委員会が組織され、討議会の内容や推進体制を検討した。また、当日の運営については、静岡JCのまちづくり政策委員会を中心に他の委員会の協力を仰ぎ、討議会を実施した。静岡市では初めての取り組みであったが、参加者の満足感も高く成功裏に終えることができた。そのため、静岡JCは次年度の開催に向けて、静岡市との共催を実現すべく、その後も市役所と協議を重ねていった。その結果、「静岡市自治基本条例」や「市民参画の推進に関する条例」を施行していた静岡市は、この討議会の成功を評価するとともに、次年度の開催に当たり、静岡JCと協定を締結して市民討議会を開催することに同意した。こうして、2008年以降の開催については、静岡市と静岡JCとの共催による開催となり、実行委員会はJCメンバーと市民が中心となるものの、市の担当者もオブザーバーとして実行委員会に参加するという形態をとるようになった。

### （2）市民討議会のテーマと参加者数

静岡における市民討議会では、これまで3回の



取り組みにおいて、意見表出型のテーマを設定し実施してきた。各年のテーマと参加者数は次のとおりである。

- ① 2007年テーマ：「どうする地球？どうするゴミ？これってゴミ？－未来の子供たちのために考えよう－」（10月7日、8日開催）

参加者の抽出にあたっては、静岡市が保有する住民基本台帳を使用することができなかつたことから電話帳を活用し、18歳以上4000名を無作為抽出し招待状を送付した。討議会への参加者は23名。静岡市におけるゴミの減量化について、市民がどのような意識をもち、その課題に対してどのような取り組みができるのかということについて討議を行い、その討議の結果を市民宣言として取りまとめた。

- ② 2008年テーマ：「健康福祉を支える地域の取り組みを考える－はじめてでも大丈夫！みんなで創ろう住みやすいまち－」（8月30日、31日）

参加者の抽出にあたっては、静岡市と協定を締結したことから、住民基本台帳を使用することができ、16歳以上の市民3000名を無作為抽出し招待状を送付した。その結果、討議会への参加者は36名。静岡市が2010年度に策定を予定している「静岡市健康福祉基本計画」に、市民の意見を反映させることを主なねらいとして討議会が開催された。そこで討議結果は、静岡市福祉総務課へ提出され、現在策定作業に活用されている。

- ③ 2009年テーマ：「安心して楽しく子育て子育ちができるまちづくり－必要なことできることみんなで考えてみませんか－」（8月29日、30日）

参加者の抽出にあたっては、2008年同様に静岡市と協定を締結したことから、住民基本台帳を使用し、18歳以上の市民3000名を無作為抽出し招待状を送付した。討議会への参加者25名。静岡市が策定を予定している「静岡市子どもプラン」（後期計画：平成22～26年度）で目指そうとしている基本的な視点、つまり「子育て支援」「子育ち支援」「地域づくり」

」といった3つの視点に対して、市民の意見を聴き、それをプランの策定に反映させることが目的であった。討議結果は、静岡市子育て支援課に提出され、「子どもプラン」の策定作業に反映されることになっている。

静岡市での市民討議会は、これまで2日間という日程の設定ではあるが、参加者への便宜を図り、初日は午後から、そして2日目は午前・午後と実質的には1.5日間で実施している。



### 3 市民討議会実施の意義

静岡市では3年間にわたり市民討議会を開催してきた。人口73万人を擁する静岡市においては、市民討議会そのものの認知度はそれほど高くはないが、3年間の取り組みを通して、その意義も明らかになっている。そこで、静岡市での取り組みによってもたらされた意義を、次のようにまとめておくことにする。

#### (1) 市民と行政の連携＝協働の事例としての市民討議会

初年度（2007年）は、静岡JCの単独開催であったが、パブリックコメントやタウンミーティング、さらには審議会への公募委員としての参加とは異なる新しい市民参加の仕組みがつくられたということに対して意義が認められる。「市民協働のまちづくり」を掲げる静岡市は、2年目の実施から静岡JCと協定を締結し、市とJC側（＝市民側）の役割分担を明らかにして双方が連携することにより、この討議会を推進している。初年度、静岡JCは電話帳を用いた無作為抽出を行った結果、多大な経費を要したのであるが、2008年

以降の開催にあたっては住民基本台帳を使用することができ、JC側の経費を大幅に削減することができた。協定の内容に基づき、市は住民基本台帳による無作為抽出と招待状の送付、参加者の受付窓口、市の広報紙への掲載等の役割を担い、JCは市民討議会のリーフレットの作成と配布、会場の設営、当日の運営などを担った。今後とも、市民と行政の連携の事例を積み重ねることにより、地域における課題解決に向けた取り組みを進めていくことが期待されている。

## (2) 地域生活者の意見表明の機会拡大とそれにに対する満足度の高さ

3年継続して開催された市民討議会において、毎回参加した市民に対してアンケートを実施している。その結果、毎回「大変満足」「満足」に回答した参加者が全体の90%以上を示しており<sup>注1)</sup>、この市民討議会に参加した市民のほとんどが満足している。加えて、実行委員会における振り返り・評価会において、実行委員会メンバーが示す満足度も高いものがある。

確かにこれまで、行政は様々な市民参加の手法を用いて市民意見を聴取してきたといえる。しかし、従来の方法ではある特定の課題に対して関心をもつ市民だけが参加するということになっており、さらにはそのような意見を提出する市民が固定化するという傾向も指摘されていた。このような状況の中にあって、無作為抽出によって選ばれた地域生活者としての市民が参加し、自由に自分の意見を主張できる市民討議会に、参加者は心地よさを感じているものと判断することができる。それは、これまで公共的課題に対して自由に意見を言える機会を持つことのできなかった市民が、どのような機会を得ることができたことに対する満足感といつてもよいだろう。このことから、地域社会において「討議の公共空間」を提供することの必要性を知ることができる。また、このような「討議の公共空間」が提供されることにより、

そこへ参加した市民は自らその課題に対して「熟慮」の機会が与えられ、公共的課題に対する理解を深めることが可能となる。

## 4 市民討議会の成果

すでに述べたように、静岡市における市民討議会の意義が明らかになったが、その成果もいくつか散見されているため、それを以下の3点から考察しておきたい。

### (1) 新たな市民参加手法としての認知

無作為抽出によって選ばれた市民による討議会は、従来の手法における参加者の固定化を回避することができ、多様な市民が参加する可能性への道を拓くことになった。つまり、これまで行政やまちづくりに関わることのなかった市民に対して参加の機会が提供されることになったということである。そして、行政にとってもこれまでほとんど聴取することのできなかった普通の市民の意見を拾い上げる機会ともなるのである。その結果、アンケート調査、パブリックコメント、タウンミーティング、さらにはワークショップ等では捕捉できない多様な意見やアイディアを得る機会とすることが可能となった。

### (2) 参加した市民の「行為の公共空間」への気づきの機会

市民討議会では、地域的課題を考え、課題解決の方法を討議することになるが、そのような討議を通じて、課題解決に向けて自ら何をすることができるのか、あるいは何をなすべきかという気づきを得ることができる。分権型社会を構築する上で、地域住民が主体となる住民自治は極めて大切な課題となるが、それを実現する上でも市民討議会を通じた「討議の公共空間」が実は「行為の公共空間」の接合にきわめて重要な役割を演じる可能性があるのである<sup>注2)</sup>。

<sup>注1)</sup> Voice of しづおか市民討議会実行委員会『Voice of しづおか市民討議会実施報告書』2007年12月、資-68頁。同『Voice of しづおか市民討議会2008実施報告書』2009年2月、資-15頁。

<sup>注2)</sup> 篠藤明徳、吉田純夫、小針憲一『自治を拓く市民討議会-広がる参画・事例と方法』イマジン出版、2009年8月、49-50頁。

### (3) 市民討議会のノウハウを蓄積

静岡市での取り組みは、静岡JCが主体となり実行委員会を組織化して開催してきた。3年間の取り組みの中で、市民討議会開催に資するノウハウを蓄積することができた。しかし、JCの取り組みは単年度制となっており、加えて40歳以降は「卒業」という形でJCを離れる実行委員も増え、蓄積されたノウハウをJCという組織が単体で共有していくことは困難になりつつある。そこで、これまでの成果を通じて、開催にあたってのマニュアルを作成するとともに、実施に向けてはJCと関わりつつもこれまでのノウハウを継承できるような実施主体の構築が期待されている。



## 5 今後の課題

静岡市での3年間の取り組みを通じて成果とともに課題も明らかになってきた。そこで、最後に今後の課題を整理することにより、全国で展開されている市民討議会の豊富化に少しでも寄与できればと考える。

### (1) 無作為抽出の有効性

静岡市で開催された市民討議会は、2007年の場合、4000名の抽出に対して参加者は23名（参加率0.6%）、加えて50歳以上の男性参加者が多いという傾向があった。2008年の場合は、前年の傾向がやや緩和され、3000名の抽出に対して参加者は36名（参加率1.2%）であった。2008年も50歳以上の男性参加者は多かったが、30歳代も多く、さらに10代、20代の参加者もみられ、前年に比べ参加

者の年代の広がりが見られた。そして、2009年の場合は、3000名の抽出に対して参加者は25名（参加率0.8%）であった。こうして、静岡の場合は、参加者の構成が母集団とは乖離するという現象が見られる。このような状況の中で、無作為抽出の意味をさらに検討する必要があるといえる。ただし、静岡市の場合は、参加者への謝礼を支払っておらず、謝礼の有無が参加率へ及ぼす影響については何らかの形で検証することも求められるであろう。

### (2) 市民討議会で提出された市民意見の政策への反映のさせ方

市民討議会で提出された討議結果は、静岡市に提出されたが、それがどのように行政の政策に反映されていくのかということを注目する必要がある。2007年の場合は、「ごみ減量化に対する市民宣言」が提出され、その後、レジ袋の廃止・有料化といった具体的な静岡市の取り組みに反映されている。また、2008年の市民討議会の結果は、2010年度に策定予定の「健康福祉計画」の策定に活用される予定であり、2009年の結果も「子どもプラン」（後期計画）に活用されることになっている。このように、討議結果がどのような形で活用されているか・活用されたのかを明示することも大切である。

### (3) 市民討議会のテーマとタイミング

2007年の場合は、初年度ということもあって「ゴミ減量化に向けての市民意識の啓発」と手法の有効性を確認するという目的があった。そして2008年と2009年の取り組みは、市民討議会の初年度の成果を受け、計画立案過程において市民意見を聴取するという形態であった。3年間の取り組みはすべて意見表出型で行っている。しかし、市民討議会の持つ潜在性においては、係争的課題に対しても有効なものであるという指摘がある<sup>注3)</sup>。そこで、今後は意見表出型ばかりではなく、係争的課題（ないし課題判断型）をテーマとして市民討議会そのものの可能性を検証してもよ

<sup>注3)</sup> 同上書、95-97頁。

いものと考えられる。

この点に関し、筆者が関わった静岡県牧之原市（人口5.1万人）の事例が参考になる。牧之原市の事例はプラーヌンクスツェレの手法を活用したものではなかったが、市内で意見が対立していた「公立保育園の民間委託」をテーマとして、保育園に通わせる保護者が参加し討議を行った。討議においては、保育園の民間委託について「良いと思う点」、「気になっている点」、「わからない・不安に思っている点」の3点について討議をした。その結果、公立保育園民間委託に関する論点が明らかになり、以後、市と保護者が何を議論し検討すべきなのか双方で確認しあうことができた。そして、その内容はさっそく市の「保育園基本指針」の中に盛り込まれ、その後両者が時間をかけて論点の一つ一つを検討することになった。民間委託の計画が発表された当初は、市と保護者間に意見の対立が生じたが、利害関係者だけの討議ではあるものの、「討議の公共空間」が設定されることにより、問題解決の方向性を両者が得ることができた点は評価されるのではないかと考えられる。

#### （4）討議会に要するコスト削減の必要性

静岡市の市民討議会で要した経費は、2007年は259万円（静岡JCが全額負担）、2008年は166万円（市負担分21万円）、そして2009年は164万円（市負担分約90万円）となっている。他市の開催においては、50～60万円台で開催されているところが多いことからすれば、コスト削減の必要性があると思われる<sup>注4)</sup>。

静岡市の場合は特に、広報に比較的多くの経費が費やされており、今後はこの経費を削減する方策を検討することが求められているといえよう。

#### （5）行政の理解

静岡市においては、2008年の開催以降静岡JC

と静岡市が協定を締結して市民討議会を開催しているが、行政における市民討議会の位置づけは、通常のワークショップと同様であるというものである。そのため、謝礼の支払いについてはなかなか理解が進んでいない。そもそも謝礼の支払いについては、「仕事として責任を持って討議してもらう」ための対価としての意味がある<sup>注5)</sup>。この点についての行政の理解が進むことにより、市民討議会の意義についての理解もさらに深まることであろう。

## ⑥ むすび

静岡市における3年間の取り組みにより、新たな「討議の公共空間」が開かれたと考えられる。現在、地域には様々な課題が存在し、その解決方法の提案が待ち望まれている。この状況の下にあって、問題を発見しその解決策を自由に討議できる空間は極めて重要であろう。今後は、更なる市民討議会の発展が望まれるが、具体的な課題に対して有効な解決策を導くためには、「多段的対話手法」<sup>注6)</sup>ないし「ハイブリッド型」討議手法<sup>注7)</sup>の取り組みも必要とされる段階に至っているといえよう。

<sup>注4)</sup> 「第2回市民討議会見本市」配布資料、2009年2月28日。

<sup>注5)</sup> 篠藤他前掲書、89頁。

<sup>注6)</sup> 同上書、48-49頁。

<sup>注7)</sup> 広瀬幸雄「交通計画への市民参加」『地域社会研究第14号』別府大学地域社会研究センター、2007年7月、9-10頁。